
 
 

 

 ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CURSO DE PÓS-GRADUAÇÃO EM MUSEOLOGIA DA 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA. Aos treze (12) dias do mês de agosto de dois mil e vinte (2020), às dez 

horas (10:00h), reuniram-se, por meio remoto na plataforma RNP -MConf, os seguintes membros: 

Professor e Coordenador José Cláudio Alves de Oliveira, profª e vice-coordenadora Maria das Graças de 

Souza Teixeira, prof. Marcelo Nascimento Bernardo da Cunha, prof. Carlos Alberto Santos Costa, prof. 

Clovis Carvalho Britto, profª. Mary Weinstein, profª. Joseania Miranda Freitas, profª Sidélia Santos 

Teixeira, profª. Ana Helena Duarte Delfino, Prof. Carlos Alberto Etchevarne, profª Suely Moraes Cerávolo, 

profª Griselda Pinheiro Kluppel, o representante discente José Ivonildo Araújo Terceiro e a Assistente em 

Administração Elizangela Santana Pinto para discutir os pontos a seguir: Item 1. Informes; item 2: PROAP; 

item 3: Semestre Suplementar; item 4: Edital para seleção de Alunos Regulares; item 5: Aproveitamento 

de carga horária de Atividades Complementares; item 6: Requerimentos de Qualificação e de Defesas; 

item 7: Formalização da nova Comissão de Bolsas; item 8: Constituição do novo Colegiado; item 9: O 

que ocorrer; No item 1: Informes - professor José Cláudio reforçou os pontos da reunião da PROPG 

realizada em 28/07/2020 com os coordenadores de Pós. Informou que: os webinários acontecerão entre 

os dias 6 a 18 de agosto, para orientações sobre plataformas e modelos de aulas remotas e o uso do 

Moodle. Quanto ao edital do CNPq que contempla bolsas mestrado e doutorado, houve severas críticas 

por parte de professores, um dos quais, alinhado à SBPC, com documento que pretende derrubar o edital, 

seja por "ferir a área da humanidades", seja pelo curto período de inscrição ou por reunir linhas de um 

único programa no documento. Sobre os recursos PROAP, estão suspensos gastos com passagens, diárias, 

e material permanente. E, para os professores que gastaram com inscrições em eventos que não 

ocorreram, poderá haver reembolso. Como também, poderá haver pagamento para eventos que 

migraram para a web, também para revisão e tradução de texto acadêmico de revistas qualis A. Dando 

seguimento aos informes, comunicou aos presentes que 02 qualificações já foram realizadas 

remotamente pelo PPGMuseu. Eliene Silva de Lima qualificou no dia 30/07/2020 e Ednaldo Soares em 

07/08/2020. Informou que a Bolsa CAPES/DS de Gabriela da Silva já foi cancelada e implementada para 

José Ivonildo Araújo Terceiro com vigência de 01/08/2020 até 31/07/2022. Falou também sobre o 

desligamento da estagiária Patrícia Rojas, informando que o processo já foi tramitado junto à PROPLAN. 

Aos presentes foi comunicado que a nova representação discente do PPGMuseu foi formalizada e acha-

se constituída por José Ivonildo Araújo Terceiro (Titular) e Viviane Santos Ferreira (Suplente); Dando 

seguimento aos informes,  foram apresentadas as principais questões da reunião com a PROPG realizada 

em 11/08/2020. As informações apresentadas pela SEAD abarcaram o contexto da Educação online, dos 

cursos no Moodle e a integração à RNP. Falou-se da importância de atividades Assíncronas e que esses 

cursos também alcançarão os técnicos-funcionários. Mencionou sobre a necessidade de uso de 

plataformas reconhecidas pela UFBA, excetuando-se a plataforma Zoom, e avisou aos professores que é 

preciso informar qual o AVA (Ambiente Virtual de Aprendizagem) será utilizado. Quanto às matrículas a 

SUPAC orientou o não oferecimento de todas as turmas num mesmo turno; que as disciplinas devem ser 

enviadas através dos departamentos e que o SIGAA possibilita 2 ou mais professores com a mesma carga 

horária numa mesma disciplina; falou que a inserção em componentes curriculares será até o dia 

06/10/2020 e que os alunos que terminaram os seus créditos devem se matricularem em Pesquisa 

Orientada; O Pró-Reitor chamou atenção às exigências que a FAPESB vem fazendo aos bolsistas e que é 

prudente a participação destes nas atividades e disciplinas do semestre suplementar como forma de 



justificar à Agência de fomento que as atividades estão sendo desenvolvidas pelos bolsistas e,  para 

àqueles que expiraram os seus prazos, deverá solicitar dilatação conforme período no curso, cuja decisão 

caberá ao colegiado. Mas haverá reunião específica para tratar sobre atrasos, dilatações e defesas. Após 

os devidos informes, iniciou-se a apreciação dos pontos a seguir. No Item 2: PROAP - Foi solicitado a 

apresentação das demandas a serem custeadas com o recurso PROAP 2020. O professor José Cláudio 

esclareceu que a PROPG tentará flexibilizar o uso do recurso, mas para o momento, salientou que aplicar-

se-á apenas para o custeio de taxas de inscrições em eventos de área e publicações em revistas. Professor 

Marcelo enviará para a Coordenação uma demanda de revisão de um material que está sendo produzida 

em parceria com o professor Clóvis Britto e a Professora Suely Cerávolo. Quanto às demandas dos 

discentes, José Ivonildo relatou que todos foram consultados, porém, não responderam. Desse modo, 

nenhuma proposta de discente para custeio com o recurso PROAP foi apresentada até o momento. No 

item 3: Semestre Suplementar -  O colegiado aprovou a replicação das seguintes disciplinas para o 

Semestre Suplementar: FCHJ48- Patrimônio Cultural e Comunicação (68h), FCHJ39 – Teoria Museológica 

(68h) e FCHJ43 - Pesquisa Museológica (34h), mantendo os mesmos critérios de oferta como nº de vagas, 

docentes, horários, dupla entrada e nº de vagas para alunos da graduação. Registra-se, também, a 

possibilidade de cadastrar a mesma carga horária para os docentes quando a disciplina for ministrada por 

dois ou mais professores como é o caso do componente FCHJ43 – Pesquisa Museológica que será 

ministrado pelos professores Marcelo Cunha e Suely Cerávolo - a carga horária não será dividida, será 

mantida 34h para cada docente. No que se refere ao Seminário de Sociomuseologia, professor Marcelo 

Cunha informou que o seminário não comporá a grade do Semestre Suplementar, pois seria desenvolvido 

posteriormente, via Departamento (Museologia) como uma atividade. Informou também que já iniciou 

os primeiros contatos com a Universidade de Coimbra. Na posição de Chefe de Departamento de 

Museologia, comunicou que os alunos do PPGMuseu poderiam encaminhar, preferencialmente, por meio 

de seus orientadores, solicitações de que desejam cursar disciplinas da graduação. O PPGmuseu irá 

solicitar ao Departamento de Museologia o quadro de disciplinas ofertadas para o Semestre Suplementar 

para divulgação entre os discentes da Pós-Graduação. No item 4: Edital para seleção de Alunos Regulares 

– Os docentes apresentaram sugestões em relação às etapas da Seleção. Professora Sidélia Teixeira 

apontou que a realização da seleção sem a prova escrita é uma experiência importante, mas afirmou que 

diante do contexto de crise econômica e política e, baseando-se nas expectativas sobre as universidades, 

tem dúvidas se terá muitos inscritos. A Professora Griselda Kluppel acredita ser relevante o 

estabelecimento de critérios para o projeto de modo que exija consistência e capacidade de expressão 

dos candidatos. Após discussão, deliberou-se pela exclusão da etapa de prova oral e manutenção da 

Entrevista e análise de Projetos. A Professora Joseania Freitas sugeriu que os candidatos possam informar 

na capa do projeto para qual linha concorre, sugerindo pelo menos 02 (dois) prováveis orientadores, 

ficando a critério da comissão decidir. Em tempo, constituiu-se a comissão examinadora da seleção, a 

saber: Sidélia Santos Teixeira (Presidente), Maria das Graças de Souza Teixeira (membro), Marcelo 

Nascimento Bernardo da Cunha (membro), Griselda Pinheiro Kluppel (Suplente linha 1) e Joseania 

Miranda Freitas (Suplente linha 2). O processo seletivo será cadastrado no SIGAA e encaminhado para 

PROPG homologar. No item 5: Aproveitamento de carga horária de Atividades Complementares – Foi 

aprovada a carga horária de 68 horas Atividades Complementares de Eliene Silva de Lima, o registro será 

realizado em seu histórico. No item 6: Requerimentos de Qualificação e de Defesas – Foi solicitado aos 

docentes a observação e o cumprimento dos prazos constantes nas normas do Programa para entregar a 

documentação para defesas e qualificações, as quais estão disponíveis na página eletrônica do 

PPGMuseu. Na oportunidade, a plenária ratificou, nesta ata, a aprovação do requerimento de qualificação 

da discente Eliene Silva de Lima aprovado em consulta eletrônica via e-mail em 27/08/2020. Bem como, 

retifica-se, também, a aprovação do requerimento de qualificação de Ednaldo Soares, aprovado em 

consulta eletrônica via e-mail em 03/08/2020. A Professora Joseania Freitas reforçou que os alunos de 

2017 e 2018 precisam qualificar e/ou defender até novembro e dezembro de 2020. A Professora Ana 

Helena informou que o discente Menderson Balcão defenderá em novembro, e o professor José Claudio 



pontuou que suas orientandas Lílian Bastos, qualificará em outubro e Maris Stella realizará a defesa em 

dezembro. O Professor Marcelo informou que o discente Ângelo Augusto vai realizar sua qualificação, e 

professora Sidélia sinalizou a defesa da aluna Gabriela Silva e a qualificação de Larissa Saldanha.  No item 

7: Formalização da nova Comissão de Bolsas – Aprovou-se os seguintes nomes para compor a comissão 

de bolsas do Programa: José Cláudio (Presidente), professora Maria das Graças representante da linha 2 

e profª Joseania Freitas representante da linha 1. Questionou-se o nome de José Ivonildo como indicação 

a membro desta comissão, pois, o mesmo ainda não possui 12 meses na representação discente. Decidiu-

se que a representação discente realizará consulta entre os demais estudantes para indicação de um 

nome que se enquadre neste critério exigido pela CAPES (1 ano). No item 8: Constituição do novo 

Colegiado – Professor José Cláudio expressou sua preocupação com a instalação de um Colegiado, 

conforme prevê o regimento, sugerindo que o Colegiado fosse constituído de modo enfático e não 

ampliado. Para tanto, fez a leitura do regimento e deixou claro que todos os professores poderão 

participar das reuniões, mas que, para as decisões colegiadas, o voto do novo Colegiado constituído é que 

será considerado. A Professora Sidélia Teixeira e Marcelo Cunha concordaram com as colocações do 

Coordenador, e Marcelo Cunha ressaltou que, pelo fato das decisões serem até o momento tomadas de 

forma ampliada, não se perdia a dimensão de Colegiado. Após discussão, foram indicados e aprovados os 

seguintes membros para compor o novo colegiado: José Claudio (Coordenador), Maria das Graças (Vice –

Coordenadora), Joseania Freitas Linha 1, Griselda Kluppel Linha 2 em substituição à Líder da linha que, no 

momento, está na condição de Vice-Coordenadora do Programa, e José Ivonildo, representação discente. 

Na ocasião, José Ivonildo, colocou as questões dos discentes: questionou como seriam as aulas e se seriam 

gravadas para o aluno acessar depois, questionou se haveriam outras plataformas e explicou que até a 

questão de constituição da representação discente foi difícil porque os alunos não estão bem. A 

Professora Sidélia falou que o relato dos alunos não condiz com o que foi expressado na pesquisa de 

acessibilidade, na qual os discentes apontaram que não teriam dificuldades de realização de aulas 

remotas. O Professor Marcelo colocou que a inscrição no Semestre Suplementar é facultativa e que 

nenhum aluno será prejudicado se não puder cursar. No item 9: O que ocorrer – O coordenador do 

PPGMuseu informou que toda e qualquer reunião e contatos que a Coordenação tiver será repassado aos 

professores, e Joseania Freitas avisou que as inscrições para o Seminários Artefatos da cultura Negra 

foram ampliadas até o dia 20/08/2020 e os interessados devem se inscrever e enviar um resumo simples, 

podendo ser até 03 (três) autorias. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a sessão. Eu, Elizangela Pinto, 

lavrei esta ata que, se achada conforme, será assinada pelos presentes. Salvador, 12 de agosto de 2020. 
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